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Planungsgebiet  "Bündt Dettingen" i m  O r t -  
schaf t s r a t  

M i t  d e r  Aufs te l lung  e i n e s  Bebauungsplans 
f ü r  das  Gebiet  "Bündt Det t ingen ( s i e h e  
P l ansk i zze ) . ,  ver fo lgen  Ortsverwaltung und 
O r t s c h a f t s r a t  das  Z i e l ,  den Mangel an 
Bauplätzen i n  Det t ingen zu beheben und 
g l e i c h z e i t i g  d a s  O r t s b i l d  baul ich  "abzu- 
rundenn. Denn durch d i e  Bebauung des  
nSchmidtenbühlsn l i n k s  d e r  Dingeldorfer  
S t r a ß e  i n  den 7Oer J ah ren  und d e r  schon 
f r ü h e r  e r f o l g t e n  Bebauung 'des  tlGlocken- 
brunnens" weit r e c h t s  d e r  Dingeldorfer  
S t r aße  wurde das  Gewann "Bündtn zur  gros- 
Sen Baufläche zwischen den beiden genann-7 
t e n  Baugebie ten. 
~ i e  o f f e n s i c h t l i c h e  Bevorzugung d e r  
nBündtw gegenüber anderer ,  e b e n f a l l s  i m  
Flächennutzungsplan zur  Bebauung vorge- 
sehenen Gemarkungsf lächen  r ü h r t .  daher,  
daß das  Gebiet  "BündtW r e l a t i v  kostengün- 
s t i g  an d i e  vorhandenen'versorgungs- , und 
Entsorgungsnetze angeschlossen werden 

P P 

kann. So s o l l e n  d e r  S t a d t  Konstanz b e i  
' -  d e r  Erschließung ke ine  tlungebührlichen" 
. _. Kosten en ts tehen .  

Neuartige Verkehrserschl ießung 

Um auch f ü r  d i e  zukünft igen Bauherren d i e  
Umlegungs- und Erschl ießungskosten f ü r  
d i e  Verkehrswege möglichst  n i e d r i g  zu  
h a l t e n ,  wurde vom Planungsamt de r  S t a d t  
Konstanz e i n  von den b i she r igen  Vorstel-  
lungen abweichendes Verkehrs-Erschlies- 
sungskonzept vorge leg t .  An S t e l l e  r e l a t i v  
aufwendiger b r e i t e r  Durchgangsstraßen 
wurden, von e i n e r  verhä l tn i smäßig  ,kurzen 
Haupterschließungsstraße, schmale S t ich-  
s t r a ß e n  zu den geplan ten  Häusern (insge- 
samt 27 Einzel- und ~ o p p e l h ä u s e r )  m i t  Ca. 
40 - 45 Wohnungen) .vorgesehen. Diese 
sparsamste  wegeführung ohne verkehrstech-  
n i sche  Ausrundungen und Gehwege, dafür  
m i t  t e i l w e i s e r  P f l a s t e rung  versehen, s o l l  
den Verkehrswegen mehr P la tz -  als S t r a s -  
sencharak te r  v e r l e i h e n  und das  Fahrver- 
h a l t e n  de r  Verkehrsteilnehmer ändern. 
Außerdem wird i n  dem Entwurf des  P l a -  
nungsamtes ve r such t ,  d i e  l o c k e r e  Anord- 

\ nung von Gebäuden des  a l t e n  Ortskernes  
nachzuzeichnen, ohne dadurch zu große 
Grundstücke oder Ver schn i t t f l ächen  zu e r -  
zeugen. 

Detai länderungen e r f o r d e r l i c h  ............................. 
Während i n  de r  O r t s c h a f t s r a t s i t z u n g  am 
,7.11.1983 d i e  CDU-Fraktion nochmals e i n e n  
Al t e rna t ivvo r sch l ag  i n  Form, e i n e r  Ring- 
s t r a ß e  einzubringen , v e r s u c h t e , '  war d i e  
SPD-Mehrheit i m  O r t s c h a f t s r a t  d e r  Mei- 
nung, daß man durchaus Mut f ü r  d i e s e s  
neua r t i ge  Bebauungskonzept haben s o l l t e  
und stimmte d e r  Vorlage , d e s  ~ l a n u n ~ s a m -  
t e s ,  a l l e r d i n g s  m i t  Änderungswünschen, 
zu. Die e ingebrachten  Änderungsvorschläge 
sehen, u.a. d i e  Ausweisung e i n e r  ö f f en t -  
l i c h e n  Fläche i m  Zusammenhang m i t  schon 
ausgewiesenen Verkehrsf lächen vor.  Dieser 
Bereich s o l l  dann a l s  Kommunikationszen- 
trum f ü r  d i e s e s  Wohngebiet dienen. Gefor- 
d e r t  wird f ü r  d i e s e s  Gebie t  vo r  a l l  
e i n e  S t e l l p l a t z s a t z u n g ,  d i e  f ü r  j ede  Wo 8) 
nung 2 s t a t t  d e r  üb l ichen  1 , 5  Garagen - 
oder  PKW-Stellplätze vo r sch re ib t .  Die ge- 
p lan ten  schmalen Verkehrswege l a s s e n  e i n ,  
w i e  i n ' ande ren  Wohngebieten l e i d e r  ü b l i -  
ches ,  Abs te l len  d e r  Fahrzeuge auf  den 
ö f f e n t l i c h e n  Wegen n i c h t  zu. 

Radwege i n  Planung einbezogen 
-------------------_____________________________--------- 

D i e  Erschl ießung d e s  Bebauungsgebietes 
"Bündt 11 b r i n g t  außerdem' Verbesserungen i m  
Radwegnetz. So wird d e r  Radweg von Woll- 
matingen nach Det t ingen über d i e  Glocken- 
brunne'nstraße, e n t l a n g  des  neuen Bebau- 
ungsgebie tes  und e n t l a n g  d e r  Dingelsdor-  
f e r  S t r a ß e  e ine  Verbindung zum Bo lzp l a t z  
Moos, den Tennisp lä tzen  urid zum Radweg 
Det t ingen nach Wallhausen h e r s t e l l e  
Auch ist damit dann d e r  Anfang f ü r  d B 
geplan ten  Radweg von Det t ingen nach Din- 
ge lsdor f  gemacht. 

Er fü l lung  a l l e r  Vorstel lungen? .............................. 
So ist zu hoffen,  daß d i e  Rea l i s i e rung  ~ 

d e r  Bebauungsplanung "Bündt Det t ingenm 
a l l e n  B e t e i l i g t e n  und Bet rof fenen  die 
e r h o f f t e n  V o r t e i l e  b r i n g t :  Der S t a d t  Kon- 
s t anz  e ine  kos tengüns t ige  Erschl ießung,  
den Bauwil l igen entsprechend g ü n s t i g e  
Bauplätze i m  P r e i s  und i m  Z u s c h n i t t  m i t  
n i ed r igen  Straßenerschließungskosten, den 
Bewohnern e i n  verkehrsberuhig tes  Wohnge- 
b i e t  und d e r  Or t scha f t  e i n e  i n t e r e s s a n t e  
und harmonische Ergänzung des  O r t s b i l d e s .  

Alber t  Gr iesmeier  





Der Wi r t s cha f t  i n  unserem Lande h i l f t  das  
Gesundbeten des  Bonner Wirtschafts-Grafen 
ebensowenig w i e  d i e  l e e r e n  Auf schwungpa- 
r o l e n  des  Bundeskanzlers. Wer h i e r  
l e i c h t f e r t i g e  Prognosen abg ib t ,  de r  
t r e i b t  Schindluder 'mi t  d e r  Exis tensangs t  
d e r  Menschen! 

Das haben inzwischen v i e l e  Mitbürgerinnen 
und Mitbürger erkannt .  Die Wahlergebnisse 
von Hessen und Bremen sprechen da e i n e  
d e u t l i c h e  Sprache. 

So l ide  W i r t s c h a f t s p o l i t i k  muß nach den 
. , 

Ursachen de r  Kr ise  f r agen  und darauf auf- 
bauend d i e  ~ i r t s c h a f  t s ab l äu f  e i m  gesamt- , , , *  

g e s e l l s c h a f t l i c h e n  I n t e r e s s e  s teuern .  . . . , :  , 

Zu ' den wich t ig s t en  Ursachen f ü r  d i e  
Strukturprobleme unse re r  Wir t schaf t  
z ä h l t ,  daß 1 - fast  j ede r  heute  von den Unternehmen 

vorgenommene I n v e s t i t i o n  keine neuen 
A r b e i t s p l ä t z e  s c h a f f t ,  sondern durch 
s c h n e l l e r e  Produkt ionsabläufe Arbei ts-  
p l ä t z e  v e r n i c h t e t ,  - i h  e i n i g e n  Bereichen des  Marktes e i n e  

I 

_ S ä t t i g u n g  e i n g e t r e t e n  ist,  d i e  vernünf- 
t i ge rwe i se  a k z e p t i e r t  werden muß, - d i e  wel twei t  ' u n v o r s t e l l b a r  hohen Rü- 
stungsausgaben zu r  Verschuldung de r  
S t a a t s h a u s h a l t e  und damit zu hohen Zin- 
sen  f ü h r t ,  worunter d i e  Länder d e r '  
D r i t t e n  Welt besonders l e i d e n ,  d i e  dann ,  
auch a ls  Käufer f ü r  unse re  Waren aus- 
f a l l e n .  

Was ist zu tun? 
. Vor al lem muß d i e  vorhandene Arbe i t  auf  

mehr Schu l t e rn  v e r t e i l t  werden. Deshalb 
geht  k e i n  Weg vo rbe i  an de r  Einführung 
d e r  35-Stunden-Woche 'ohne Lohnverlust .  Es 
ist doch e i n  kaum zu überb ie tender  Unfug, 
d i e  A r b e i t s l o s i g k e i t  von Mil l ionen Men- 
schen zu  f i n a n z i e r e n ,  d i e  Arbe i t s ze i t ve r -  
kürzung abe r  a l s  zu k o s t s p i e l i g  abzuleh- 
nen! 
Na tü r l i ch  müssen auch neue Tä t igke i t s -  
f e l d e r  e r sch los sen  werden und zu r  Schaf- 
fung neuer Arbe i t sp l ä t ze  führen. Dazu 
z ä h l t  de r  gesamte Bereich von Produkten 
und Leis tungen,  d i e  d e r  Verbesserung und 
dem Schutz d e r  Umwelt dienen. Der Anstoß 
dazu,kann nur vom Gesetzgeber kommen, d e r  
d i e  Werte d e r  höchs tzu läss igen  Umweltbe- 
l a s t u n g  (2.B. von Kraftwerken oder Autos) 
vorgeben und vor  allem k u r z f r i s t i g  durch- 
s e t z e n  muß. 
Auch d i e  Bürge rve r t r e t e r  i n  Kreis- und 
Gemeindeparlamenten müssen e s  s i c h  zur  
P f l i c h t  machen, jede I n v e s t i t i o n s e n t -  
Scheidung darauf  abzuklopfen, ob sie dem 
Arbeitsmarkt n ü t z t  oder schadet .  
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Landtagskandidat der SPD in Kon- 
stanz Sigurd Gawron. 

S c h l i e ß l i c h  dürfen d i e  Landesregierungen 
n i c h t  nur m i t  großen Augen auf e i n  Wunder 
aus  Bonn warten. S i e  müssen i h r e  e igenen 
Möglichkeiten konsequent ausschöpfen. 
Auch d i e  CDU-Alleinregierung i n  S t u t t g a r t  
v e r w a l t e t  v i e l e  hundert  Zuschußtöpfe b i s -  
her  nur nach dem Gießkannenprinzip,  s ta t t  
das  Geld g e z i e l t  und k o n z e n t r i e r t  f ü r  d i e  
Erhal tung und Schaf'fung von Arbe i t sp l ä t -  
zen e inzuse tzen .  
Eines  abe r  s t e h t  auf jeden F a l l  f e s t :  Die 
Umverteilung de r  Las ten  von oben nach un- 
t e n  ist d i e  s c h l e c h t e s t e  und u n s o z i a l s t e  
a l l e r  denkbaren Reaktionen. Dagegen kämp- 
fen  Sozialdemokraten m i t  a l l e n  Mi t te ln .  

Sigurd Gawron 
Landtagskandidat d e r  SPD 
i n  Konstanz 
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Arbe i t s lo se  Lehrer / innen h e l f e n  s i c h  
g e l b s t .  / 

1 

Wie al lgemein bekannt, ist e i n  . e r fo lg -  
r e i c h  abgeschldssenes Lehrerstudium ke ine  
Garant ie  mehr f ü r  e inen  A r b e i t s p l a t z  i m  

\ ö f f e n t l i c h e n  Dienst .  Aus diesem Grund 
haben , s i c h  i n  - verschiedenen S t äd t en  
Se lbs th i l f eg ruppen  g e b i l d e t ,  i n  denen 
s i c h  a r b e i t s l o s e  bzw. von d e r  Arbe i t s lo-  
s i g k e i t  bedrohte ,  Akademiker/innen gemein- 
sam um a l t e r n a t i v e  ~ e s c h ä f  tl@iiigsmöglich; 
k e i t e n  kümmern. Eine so l che  Organisa t ion  
g i b t  e s  se i t  Anfang 82 auch i n  Kpnstanz. 
Der Sprachendienst  Konstanz versucht ,  
durch e ine  Reihe von I n i t i a t i v e n  i m  Be- 
r e i c h  d e r  Fremdsprachenvermittlung e inen  
k l e inen  B e i t r a g  zu r  Linderung d e r  A r -  

i t s l o s i g k e i t  zu l e i s t e n .  Dabei s i nd  
e c h  d i e  Mi tg l ieder  des  Sprachendienstes  

bewußt, daß so lche  I n i t i a t i v e n  keinen Er- 
s a t z  d a r s t e l l e n  können f ü r  Aktionen, m i t  
denen wachsenden S t e l l ens t r e i chungen  i m  
ö f f e n t l i c h e n  Bereich en tgegenget re ten  
werden muß. Andererse i t s  dar f  n i c h t  über- 
sehen werden, daß d i e  a r b e i t s l o s e n  Leh- 
r e r / i nnen  d i e sen  ~ e r u f '  anges t r eb t  haben; 
weil s i e  s p ä t e r  i n  diesem Bereich auch 
a r b e i t e n  wol l ten .  Der Sprachendienst  Kon- 
s t anz  b i e t e t  ihnen d i e s e  Möglichkeit .  
S e l b s t v e r s t ä n d l i c h  ist d i e s e  Organisa t ion  
vor rangig  auch gegründet worden, uni i h r e n  
Mi tg l iedern ,  d i e  j a  nach Studium bzw. Re- 
f e r e n d a r i a t  ke in  Anrecht auf Arbe i t s lo-  
senunters tü tzung  haben, d i e  Exis tenz zu 
s i che rn .  Nicht z u l e t z t  durch d i e  be- 
t r ä c h t l i c h e n  Kosten f ü r  gee igne t e  Räum- 

chke i ten ,  f ü r  Lehrmater ia l ien ,  Werbung 
%C . d i e  b i she r  a u s s c h l i e ß l i c h  i n  Form 

von ehrenamtl icher  Arbe i t  und f i n a n z i e l -  
l e n  Inves t ionen  von s e i t e n  de r  Mi tg l ieder  
abgedeckt werden, ist d i e s e s  Z i e l  noch 
n i c h t  e r r e i c h t .  

Neben der  b e r e i t s  erwähnten Vermittlung 
von Fremdsprachen ist de r  Sprachendienst  
auf  folgenden Gebieten t ä t i g :  Übersetzun- 
gen a l l e r  A r t ,  Deutsch f ü r  Ausländer/in- 
nen i n  Zusammenarbeit m i t  c a r i t a t i v e n  
Organisat ionen,  Hausaufgabenbetreuungs- 
kurse  und In t ens ivku r se  f ü r  a l l e  Schul- 
a r t e n  und - während de r  Bürozei ten - H i l -  
f e  b e i  d e r  Erledigung schwier iger  Korres- 
pondenz. 

I n  diesem J a h r  f ü h r t  de r  Sprachendienst  
Konstanz e r s tma l s  i n  e igene r  ~ e g i e  und 
eigenen Räumen Kurse f ü r  Anfänger und 
F o r t g e s c h r i t t e n e  i n  den Sprachen Eng- 
l i s c h ,  Französisch,  Spanisch, I t a l i e n i s c h  
und Deutsch durch. 

Der Sprachendienst  Konstanz - ' d e r ze i t  
noch e i n e  ~ G e s e l l s c h a f t  des  bürger l ichen  
Rechts11 - bemüht s i c h  s e i t  s e i n e r  Grün- 
dung um d i e  Erlangung e i n e r  angemessenen 
Rechtsform. Da er se inen  w i r t s c h a f t l i c h e n  
Hintergrund, nämlich d i e  Exis tenzs iche-  
rung s e i n e r  Mi tg l ieder ,  n i c h t  ver leugnen 
w i l l ,  a n d e r e r s e i t s  , abe r  l a u t  Sateung 
n i c h t  p r o f i t o r i e n t i e r t  a r b e i t e t ,  g e s t a l -  
t e t  s i c h  d i e  Einordnung d i e s e r  Organisa- 
t i o n  i n  d i e  bestehenden Rechtsformen a l s  - 
auße ro rden t l i ch  schwier ig .  

Insbesondere zwei, i n  de r  Satzung fes tge-  
l e g t e ,  E igenhei ten  .un te rsche iden  d.en 
Sprachendienst  von e i n e r s e i t s  w i r t s c h a f t -  
l i c h  o r i e n t i e r t e n ,  a n d e r e r s e i t s  c a r i t a t i -  
ven Einr ichtungen.  Da das  Auftragsvolumen 
u n t e r  möglichst  v i e l e n  Arbe i t s lo sen  ver- 
t e i l t  werden s o l l ,  s c h r e i b t  d i e  ~ a t z u G  
e i n e  obere  Einkommensgrenze f ü r  j edes  
Mi tg l ied  vor ,  d i e  d e r z e i t  be i  1000 DM 
l i e g t .  Bis lang  e r r e i c h e n  a l l e r d i n g s  nuy 
wenige Mi tg l ieder  d i e s e  ~öchstgren$&. 
Eine zwei te  Besonderhei t  s t e l l t  d e r  so- 
genannte Ausgleichsfonds da r ,  über .den 
un te r sch i ed l i ch  v e r g ü t e t e  Aufträge nach 
einem bestimmten Stundensatz  ausgegl ichen 
werden. Dadurch s o l l e n  auch finanzschwa- 
che Auftraggeber (2. B. Arbe i t s lo se ,  Stu- 
denten e t c . )  d i e  Chance haben, i n  den Ge- 
nuß d e r  Leis tungen des  Sprachendiens tes  
zu kommen. Weiterhin können so l che  Ar- 
b e i t s f e l d e r  e r sch los sen  werden, d i e  von 
einem Einzelnen auf   rund von aufwendiger 
o r g a n i s a t o r i s c h e r  Vorberei tung und unge- 
nügender Bezahlung nicht ,  zu bewältigen 
s ind.  

Für nähere Informationen wenden S i e  s i c h  
b i t t e  an das  Büro des  Sprachendiens tes  i n  
d e r  F r i e d r i c h s t r a ß e  21, Konstanz, Tel. 
07531/53159, Montag b i s  F r e i t a g  von 10 - 
12.30 Uhr. 

der Treffpunkt 

Gasthaus ,,Kurve" 
K a l t e  und warme Küche Wallhausen 

von 12 - 14 und.von 18 - 2 1  Uhr 
Montag Ruhetag 

24.12. ab 18 Uhr geschlossen 
25. und 31.12 ganz täg ig  geschlossen 

Tel .  07533/5038 F a m i l i e  Trurnrner 



Durch wiederhol te  Anfragen und Vorschläge 
des  SPD-Ortsvereins Dettingen-Walihausen 
s c h e i n t  s i c h  nun e i n e  Lösung füq  d i e  ge- 
f a h r l o s e  Bese i t igung  von Sondermüll - 
Reinigungsmit te l ,  Des in fek t ionsmi t t e l ,  
Holzschutsmit te l ,  Pf lanzenschutzmit  te l  
usw. - anbahnen. I 

Noch Ende August 1983 t e i l t e  Landrat  D r .  
Maus dem SPD-Ortsverein m i t ,  d e r  Land- 
k r e i s  könne f ü r  d i e  Abfuhr des  angefal-  
lenden Mülls' ke ine  Kosten übernehmen und 
auch keinen Fachmann z u r  Verfügung stel- 

. l e n ,  d e r  d a s  Einsammeln überwacht, Dem 
Landkreis  f e h l e  e s  an de r  ~ u s t ä n d i g k e i t ,  
den Müll einzusammeln. 
Das Schreiben von D r .  Maus l e i t e t e  d e r  
SPD-Ortsverein Oberbürgermeister D r .  
Eickmeyer zu  und b a t  um Stellungnahme. 
Die S t a d t  Konstanz f ü h l t e  s i c h  auch n i c h t  
zus tändig ,  da nach den g e s e t z l i c h e n  Vor- 
s c h r i f t e n  d i e  Kompetenz f ü r  d i e  Bese i t i -  
gung beim Landkreis  l i e g e .  

Mitte September b e r i e t  d e r  Kre i s t ag  auf  
Anregung d e r  SPD- K r e i s t a g s f r a k t i o n  über 
d i e  Bese i t igung  des  Sondermülls. Auch 
h i e r  war man d e r  Meinung, daß e i n e  
bes se re  Q u a J i t ä t  des  Kompostes nur durch 
e i n e  g e t r e n n t e  Einsammiung zu  e r r e i c h e n  

ist. Landrat  D r .  Maus h a t t e  demgegenüber 
noch i n  d e r  ~ i n t e i l u n ~  f e s t g e s t e l l t ,  d i e  
Q u a l i t ä t  des  Kompostes b i e t e  ke inen  An- 
s a t z  zu ge t r enn ten  Einsammlungen, Erfreu-  
l i che rwe i se  s t e l l t e  d e r  Landkreins  95.000 
DM i n  den E t a t  e i n ,  um das  g e t r e n n t e  Ein- 
sammeln zu un t e r s tü t zen .  

I n  e i n e r  d e r  l e t z t e n  ~ e m e i n d e r a t s s i t z u n -  
gen konnte nun e i n e  Lösung gefunden w e r -  
den. Der Landkreis  s t e l l t  e i n  Fahrzeug 
und b e a u f t r a g t  e inen  ~dchmann, d e r  d a s  
Einsammeln überwacht, I n  gewissen Abstän- , 
den wird jede Gemeinde und S t a d t  d e s  
Landkreises  von dem Wagen angefahren und 
nabh vo rhe r ige r  Ankündigung können d i e  
Bürger i h r e n  Sondermüll kos t en los  abge- 
ben. Der Sondermüll wird dann zu nächs ten  
Sondermülldeponie gebracht  und d o r t  ge- 
f a h r l o s  b e s e i t i g t .  Man kann nur hoffen,. 
daß' d i e s e r  Vorschlag ba ld  v e r w i r k l i c h t  
wird.  Nach e i n e r  Information des  Land- 
r a t s amtes  e r f o l g t  z u r  Zeit d i e  Ausschrei-, 
bung f ü r  d a s  ~'ahrzeug. im März (1 984 s o l l ,  ' 
s o  das  Landratsamt, m i t  d e r  Aktion be- 
gonnen werden. Nach und nach wird dann a b  
diesem Zei tpunkt  jede S t a d t  und jede  O r t -  
s c h a f t  m i t  dem Fahrzeug angefahren. 

Hans Weber 

Pumpanlage 
Der Maler war schuld.  
M i t  e i n i g e r  Verspätung wurde i n  den ' l e tz -  
t e n  Tagen das  Abwasserpumpwerk Det t ingen 
i n  B e t r i e b  genommen. D a m i t  könnte d i e  
De t t i nge r  Kläranlage s t i l l ge l eg tbwerden .  
S e i t  20 Jahren  ohne nennenswerte Störun- 
gen i n  Be t r i eb ,  gehör t  damit d a s  l e t z t e  
Stück Se lbs t änd igke i t  d e r  Vergangenheit 
an. 
Warum abe r  wurde j e t z t  e r s t  d e r  Schieber  
geö f fne t ?  Nun, e s  gab Schwier igkei ten.  
Das saubere  Wasser  des  Geratsmoos vor  
Wollmatingen s o l l t e  n i c h t  durch d i e  Klär- 
anlage,  sondern d i r e k t  i n  den Bodensee 
g e l e i t e t  werden, 
Grundstücksverhandlungen waren nöt ig .  
E r s t  vor  wenigen Wochen war außer e in igen  
e l ek t ro t echn i schen  Dingen a l les  k l a r  und 
man h ä t t e  den Be t r i eb  aufnehmen können, 
aber  da war d e r  Maler. Oder besser. ge- 
s a g t ,  da war d e r  Maler n i c h t ,  denn d i e  
Pumpen waren n5cht g e s t r i c h e n ,  und Pum- 
pen, d i e  i n  B e t r i e b  s i n d ,  kann man n ich t '  
s t r e i c h e n ,  weil s ie .  schwitzen. Ehe man i m  
Tiefbauamt d a h i n t e r  kam, vergingen Wo- 
chen. J e t z t  s i n d  d i e  Pumpen g e s t r i c h e n  
und ande r tha lb  J a h r e  nach d e r S F e r t i g -  
s t e l l u n g  f l i e ß e n  d i e  De t t i nge r  Abwässer 
Richtung Konstanz. 
6 

jetzt in Betrieb. 
NOCH WAS DAZU 

Von e in igen  Wochen begann man m i t  d e r  Er- 
sch l ießung d e s  Grasweiher. Der Mühlbach 

)wurde umgele i te t ,  da s  a l t e  B e t t  t iefer  0 g e l e g t ,  e i n  d i ckes  Rohr von 37 m (Sieben- 
unddre iß ig  Meter) Länge - s o  b r e i t  wi rd  
d i e  Brücke zur  Brüh l s t r aße  - auf f e s t e n  
Fundamenten e i n g e b e t t e t ,  damit d a s  Ab- 
wasserrohr  vom Grasweiher über den Mühl- 
bach genügend Gefä l l e  zu r  PumpstatXon 
ha t .  Die Erschl ießung l ä u f t  auf v o l l e n  
Touren. (Bauabschni t t  I m i t  480.000,-- DM 
und Bauabschni t t  I1 ab  nächs t e s  Jahr m i t  
über 1 , 4  Mio. DM ve ransch lag t ) .  

Was h a t  da s  m i t  dem Maler zu  tun? 

Bisher  f l o s s e n  d i e  g e k l ä r t e n  Abwässer i n  
den Mühlbach a l s  sog. Vor f lu t e r  gerade an  
d e r  S t e l l e ,  wo d e r  Bach tiefer g e l e g t  
werden s o l l t e .  Man mußte a l s o  m i t  einem 
Rohr das  a l t e  B e t t  überbrücken b i s  zum 
B e t t  d e r  Umleitung. Diesen Mehraufwand 
h ä t t e  man vermeiden können, wenn das  ge- 
k l ä r t e  Abwasser oder überhaupt d i e  Abwäs- 
ser schon vor  Baubeginn Richtung Konstanz 
ge f lo s sen  wären, abe r  d i e  Pumpen waren 
n i c h t  ge s t r i chen .  Horst  Döpner 



S e i t  kurzem h a t  Det t ingen  noch e inen  w e i -  
t e r e n  Bürgermeister.  Dessen D i e n s t s t e l l e  
ist a l l e r d i n g s  n i c h t  d i e  Ortsverwaltung, 
sondern das  Baudezernat i n  Konstanz, 

R a l f - J o a c h i m  F i s c h e r ,  
2. Beigeordneter  und Baubürgermeister i n  
d e r  Konstanzer Verwaltungsspi tze ,  wohnt 
s e i t  kurzem i n  Det t ingen.  Grund genug, 
i h n  i m  ORTSGESPRÄCH kurz vo rzus t e l l en :  
Nach Schulbesuch i n  Hamburg, Westerland 
und d e r  Deutschen Schule  i n  Barcelona 
l e g t e  F i sche r  eben d o r t  da s  Abitur  ab, 
s t u d i e r t e  an de r  Technischen U n i v e r s i t ä t  
i n  B e r l i n  Arch i t ek tu r  und e r h i e l t  dann 
1972 s e i n  Diplom. Nach zwe i j äh r ige r  
A s s i s t e n z z e i t  an d e r  TU B e r l i n  t ra t  er 
1974 i m  S t äd t i s chen  Planungsamt S t u t t g a r t  

@ ne erste S t e l l e  an, g ing  dann 1979 
ch Lahr a l s  Baubürgermeister.  Nächste 

und b i s l ang  l e t z t e  S t a t i o n  ist sei t  1981 

d e r  Posten des  Baudezernenten i n  Kon- 
s tanz .  F i sche r  ist s e i t  1974 Mi tg l ied  d e r  
SPD und war i m  Or tenaukre is  i n  d e r  SPD- 
F rak t ion  des  Kre is tages .  

Die h e r z l i c h e  Begrüßung a n  d i e s e r  S t e l l e  
g i l t  n a t ü r l i c h  auch Frau und Tochter,  
auch sie s e i e n  h i e r m i t  willkommen ge- 
heißen. 

Klaus Burger 



I n  d e r  l e t z t e n  ~ i t z u n g  des  Werlpausschus- 
ses h a t  f ü r  s e i n e  ( n i c h t  anwesende) Frak- 
t i o n s k o l l e g i n  Naumer-Mettke, FDP-Stadt- 
r a t  D r .  Hund vorgeschlagen,  f ü r  d i e  Kon- 
s t a n z e r  Busse e inen  S t a f f e l t a r i f  einzu; 
führen. Wer weiter f ä h r t ,  s o l l  mehr z a b  
l en .  Be t ro f f en  wären vor  a l lem d i e  Det- 
t i n g e r ,  Wallhauser, L i t z e l s t e  tter und 
Dinge lsdor fe r .  
Der Vorschlag s t ieß b e i  den anderen Frak- 
t i o n e n  auf  wenig Gegenliebe. Vor al lem 
d i e  SPD-Fraktion h a t  d i e  Einführung e i n e s  
Z o n e n t a r i f s  auch schon b e i  f rühe ren  An- 
t r ä g e n  von '  Frau Naumer-Mettke aus  be- 
t r i e b s w i r t s c h a f t l i c h e n  Gründen und Grün- 
den d e s  Umweltschutzes abgelehnt .  Die 
Stadtwerke s e l b s t  s i n d  d e r  Ansicht ,  daß 
d i e  zu erwartenden Mehreinnahmen d i e  zu- 
s ä t z l i c h  ents tehenden Kosten n i c h t  abdek- 
ken würden. 

Fahren ohne Gurt ? 

schnallen sich an (Stand Fruhiahr 1983) 

I I I 
o hochist das Unfall-Risiko 

(Getötete und Verletzte je Milliarde 
gefahrene Kilometer) 

Josef D e g g e l m a n n  
SCHREINERMEISTER 

Fenster- Möbel- und Innenausbau 
Bestattungen 

7750 KONSTANZ 19 -DETTIMGEN 

Ringstraße 155 - Telefon 0 75 33/51 80 

  er Radweg von Det t ingen  nach Wollmatin- 
gen d e r  b i she r  etwas u n v e r m i t t e l t  kurz  
vor  dem Ortseingang Wollmatingen ende t ,  
wird b i s  zu r  T a n k s t e l l e  h i n  ve r l änge r t .  
Per  O f f  en lage  f a ß t e  d e r  Gemeinderat am 
23. September den dazu e r f o r d e r l i c h e n  
Beschluß. 
Die Kosten i n  Höhe von 146.000,-- DM wer- 
den durch Einsparungen auf anderen Haus- 
h a l t s t e l l e n  e rb rach t .  Schwierige Grund- 
stücksverhandlungen h a t t e n  e inen  f r ü h e r e n  
Wei te rbau  verzöger t .  

BEIM "GRASWEIHERn GEHT'S WEITER 

Am 30. September h a t  de r  Technische Aus- 
schuß d i e  Entwässerungs-Kanalarbeiten f"r 
den 1. Bauabschni t t  d e s  Baugebiets  "Gry 
weihern vergeben. Das güns t ige  Angebot i n  

. Höhe von -knapp e i n e r  halben Mi l l i on  DM 
machte d i e  Firma Wiest, Det t ingen,  d i e  
damit den Auf t r a g  e r h i e l t .  

I n  den Haushal t  1984 werden für den 
"Grasweiherw w e i t e r e  1,3 Mi l l ionen  DM 
e i n g e s t e l l t .  Beim Bau d e r  Kanäle wird s o  
vorgegangen, daß auch das  Baugebiet Bündt 
an d i e  neuen Kanäle angeschlossen werden 
kann. 

Ein " s t ä d t e b a u l i c h e r  Entwurfw d e s  Kon- 
s t a n z e r  Planungamts zum Bebauungsplan 
"BündtU i n  Det t ingen  wurde vom Techni- 
schen Ausschuß d e r  S t a d t  Konstanz e in-  
stimmig angenommen. Auf Antrag d e r  SPD- 
F r a k t i o n  war d e r  Entwurf ' i m  De t t i nge r  
O r t s c h a f t r a t  behandel t  worden und h a t t e  
auch h i e r  e i n e  Mehrheit  gefunden. 

Roland Schöner 

E i n  gesegnetes, f r i e d v o l l e s  Weihnachtsfest sowie a l l e s  Gute i m  Neuen 
Jahr wünschen w i r  unseren Freunden, Bekannten und Berufskol legen. 

. . Fami l i e  Rommel- 
Öffnungszeiten: 24.12. geschlossen; 25. U. 26.12. ganztägig geö f fne t  
Voranzeige: S i l v e s t e r b a l l  m i t  kalt-warmen B u f f e t  

Gasthof. Pension 
7750 Detüqp 
Tel . 0 75 W S 1  82 



Konstanz e r h e b t .  1983 rund 230.0,00,-- DM 
Z w e i  twohnungst eue r  . . 

I 

Ende 1981 wurde sie m i t  knapper Mehrheit 
vom ~ e m e i n d e r a t  beschlossen; 1983 b r i n g t  
s i e  nun erstmals bares  Geld i n  d i e5Kasse .  
M i t  C a .  230.000,-- DM i s t ' d i e  Zweitwoh- 
nungss teuer  e i n e  n ich t  zu übersehende 
Einnahmequelle d e r  s tad¿  Konstanz gewor- 
den. Dieser B e i t r a g  rnuß auch d i e  K r i t i k e r  
i m  Konstanzer  Gemeinderat überzeugen, d i e  
s i c h  b i s  z u l e t z t  h e f t i g  gegen d i e s e  
S t eue r  gewehr t  haben. Mit e i n e r  knappen 
Mehrhei t  von 17 ~a-stimmen b e i  33 S t i m m -  
b e r e c h t i g t e n  war d i e  SPD damals m i t  ihrem 
Antrag durchgekommen. 

/ 

Abgabengerecht igkei t  a l s  Grundlage 

Dabei läßt s i c h  d i e se  S teuer  s e h r  wohl 
p l a u s i b e l  begründen; auch f ü r  d i e  (häu- 

@Ig) leerst ehenden Zweitwohnungen muß d i e  , 
S t a d t  t e u r e  ö f f e n t l i c h e  Einr ichtungen wie 
Kanäle, S t r aßen  ' und Straßenbeleuchtung 
bauen und un te rha l t en .  Die Kosten werden 
über Gebühren an  d i e  Benutzer d i e s e r  Ein- 
r i ch tungen  weitergegeben. Da aber  i n  den 
Zweitwohnungen ke in  oder nur e i n  ge r inge r  
Verbrauch v o r l i e g t ,  b e t e i l i g e n  s i c h  d i e  
Eigner  d i e s e r  Wohnungen n i c h t  oder nur 
s e h r  s p ä r l i c h  an den Kosten f ü r  d i e s e  
Einr ich tungen .  Mit anderen Worten: d i e  
s t ä n d i g  anwesenden Konstanzer zah len  m i t  
i h r e n  S t e u e r n  und Gebühren d i e  An te i l e  
d e r  Z w e i  twohnungseigner m i t .  Genau d iese \  
Gründe h a t t e n  s e i n e r z e i t  schon d i e  damals 
s e l b s t ä n d i g e  Gemeinde Det t ingen e i n e  so l -  
che S t e u e r  e in füh ren  l a s sen ,  d i e  dann an- 
l ä ß l i c h  d e r  Eingemeindung wieder abge- 
s c h a f f t  wurde. 

0 
Löwenantei l  a u s  Wallhausen -------------------------- 
B e t r a c h t e t  man d i e  Ver te i lung  d e r  Zweit- 
wohnungen über  das  gesamte S t a d t g e b i e t ,  
s o  e rgeben  s i c h ,  wie d i e  nachfolgende 
Aufs t e l l ung  (gerundete  Zahlen) z e i g t ,  
e i n d e u t i g e  Schwerpunkte : 

S t a d t  t e i l  Zweitwohnungen --------- -------------- 
De tt ingen-Wallhausen , 170 
Dingelsdorf  6 0 
L i t z e l s t e t t e n  20 
übr ige  S t a d t  t e i l e  100 

Von den b i s h e r  -besteuerten 350 Zweit- 
wohnungen l i e g e n  170, a l s o  knapp d i e  
Hä l f t e ,  i n  Dettingen-Wallhausen. Da d e r  
D e t t i n g e r  A n t e i l  e i n  s e h r  ge r inge r  ist, 
e r g i b t  s i c h ,  daß etwa d i e  H ä l f t e  d e r  
Steuereinnahmen, a l s o  mehr a l s  100.000,-- 
DM, au s  Wallhausen kommen. 

~ n t w i c k i u n g  s toppen  ------------------- 
So ' e r f r e u l i c h  d i e  f i n a n z i e l l e  S e i t e  die-  
s e r  , Angelegenheit  ist,  s o  bedenk l i ch  ist 
das  Ganze i n  ande re r  H ins i ch t .  Geht man 
nämlich davon aus ,  daß 170 Wohnungeh un- 
gefähr  e i n  D r i t t e l  des  gesamten Wohnungs- 
bes tandes  von Wallhausen ausmachen und 
daß d i e  Zweitwohnungen vor  allem i m  Win- 
ter über  l ä n g e r e  Z e i t  .unbewohnt s i n d ,  so  
drängen s i c h  einem Gedanken a n  e i n e  Gei- 
s t e r s t a d t  a u f ,  m i t  l e e r e n  Häusern und 
l e e r e n  S t raßen .  I n  d i e s e  Rich tung  z i e l t -  
auch d i e  Bemerkung e i n e s  D e t t i n g e r  Moor-' 
schra t t -Narren  a n l ä ß l i c h  e i n e s  Narrenkon- 
z e r t s ,  a l s  er über Wallhausen sagte:" . . .  
i m  Sommer Schwobe und i m  Winter  Nebel..." 
Ganz. s o  schlimm ist  e s  i n  Wallhausen 
s i c h e r l i c h  n i c h t ,  aber  es i s t  wohl k l a r ,  
daß d i e  Verantwort l ichen a u f g e f o r d e r t  - 
s i n d ,  e ine  w e i t e r e  Zunahme von  Zweitwoh- 
nungen aufzuha l ten .  Dies is t  a n g e s i c h t s  
de s  ge l t enden  Baurechts  n i c h t  e in fach ,  
da s  Mögliche a b e r  muß ge t an  werden. 

Rol and Schöner 

er hat Vorfahrt ? 
S e i t  Sommer h a t  de r  K r a f t f a h r e r  auf d e r  
L a n d s t r d e  220 durch De t t i ngen  -Vorfahr t .  
Vie l fachen  Bestrebungen gab d a s  Straßen-  
verkehrsamt dadurch S t o f f ,  dar3 n i c h t  mehr 
d e r  aus  Wallhausen kommende ~ e r k e h r s t e i l -  
nehmer geradeaus durchfahren  d a r f ,  son- 
de rn  de r  a u s  Langenrain i n  d i e  Kapitän- 
Rom,er-Straße bzw. umgekehrt. Das S c h i l d  
"Achtung, Vorfahr t  geänder tv  ist  inzwi- 
schen den Dauerverkehrern bewußt. Trotz- 
dem ist es ke ine  opt imale  Lösung a n  die-  
s e r  Kreuzung. Ein Sp iege l ,  d e r  den 
"Langenrainernw den Bl ick  nach  l i n k s  
  ich tun^ Wallhausen erweitert, wurde zwar 
m i t  g roße r  Mehrheit vom O r t s c h a f t s r a t  be- 
fü rwor t e t ,  doch vom St raßenverkehrsamt  
m i t  d e r  Begründung abgelehnt :  N i c h t  j'eder 
Fah re r  weiß m i t  einem S p i e g e l  umzugehen 
und wer i n  den Spiege l  schaut ,  muß t r o t z -  
dem noch nach l i n k s  schauen, a l s o  l ä ß t  
man den Sp iege l  weg. 
Bei ' d e r  j e t z i g e n  Lösung , g i b t  es zwar 
Probleme. B e i m  sommerlichen Verkehr  Lanr 
g e n r a i n  - Wallhausen kam es b e r e i t s  zu  
Stauungen, weil d i e  Verkehrs te i lnehmer  
Linksabbieger  i m  Sinne des  Wortes  und d e s  
Gese tzes  s ind .  S t e h t  e i n  von Wallhausen 
Kommender vorm Stoppschi ld ,  während vom 
Schmidtenbühl e i n  E i l i g e r  i n  die L 220 
w i l l ,  'wird e s  brenz l ich .  J u s t  i n  diesem 
Moment f ä h r t  d e r  "Wallhausern wieder  an 
und schon kann e s  krachen, denn j e n e r  
denkt ,  d i e s e r  müsse s toppen und d i e s e r  
denkt ,  i c h  komme von r e c h t s ,  habe a l s o  
Vorfahrt .  Recht h a t  e r1  Augenkontakt ist 
i n  jedem F a l l  angebracht ,  doch was t u t  
man nachts?  Horst Döpner 
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Dettinger Kaufhaus 

. Allensbacherstraße 3, Tel. 6229 

Die vielseitige E i n k a U f s t ä t t e auf dem Bodanruck 

schönes für ZUHAlls Geschenkideen ,Ja hrgangssekt FREIGRAF 
aus Glas ,~erarnik,porzellan, Kupfer. halbtrocken 0.75 5,98 
'viel Neues aus Holz-originelle' Scharla chberg MEISTERBRAND 
Geschenke. Kaffee - Teeservice, 

- . . . . . Bes-t - . -e-- ...l -u-.24. ei-l'l ... 38 % .. .. ... -. 0.75 -. - 15998 HANSEN- BLAU . . . - . . . . . . -- .- - 

Echt Westindien Rum 0.7 11,98 
Für die kalte Zeit: Handschuhe I 

~trÜmpfe,~inderstrickstrumpf= SPRENGEL Tafelschokolade 
--- -. . . . . hosen. bunt Gr.. . 1-12 ab 7 ,.99 v!??-s ch-*&o~t~!?K -*9 .. 

Pullover,Hemden, 12,95 SAROTTI Pralinen 
Bettbezug+~issenbezug. feine Auslese 25og 5.98 
~ d e l f  lanell Baumwolle 4715O F~RSTENBERG Goldexport 

' CALWER Decken U. pilsener 20 F1. o.G1. 15 ,98  
echt Naturhaar 148,- Großauswahl Inn - u.Ausländischer 

0 
Bettflaschen Gummi u.Metai1. Weine und Spirituosen. 

QQalitätswerkzeug Weihnachtsgeflügel Gänse,Bnten, 
Ski1 Schlagbohrmaschine 500 W Puten,Rehgulasch ,~irschgulasch, 
Elektronik 13mrnBohrfutter 179,- Hasenrücken-u.Keulen,Forellen. 
,Einbandschleifer 480 W ,  139 ,- F1,ETSCHARTEILUNG ständig wech= 
stichsäge 350 W Elektronik selnde Angebote. 
~ ä g e f u ß  re./li. 45mm 149,- 
Werkzeugkoffer 40 tlg. 49,- ~odelschlitten, plastikbob. 

M 0 T T 0 : TEUER wird das Fahren in die Stadt - 
" ERST MAL SEHN, W A S 0 K L E H A T " 

BGH setzt strenge Maßstäbe 
Bei der Heizöllieferung kommt es immer 
wieder zu mehr oder weniger teuren Pan- 
nen. Beim Füllen des~anks  tritt Öl aus oder 
der Tank läuft Uber; Öl fließt in den Keller 
oder sogar in den Boden, riesige Schäden 
sind die Folge. 
Es ist Sache des Öllieferanten als Fach- 
mann, der die Gefahren des Betankens 
kennt und sie in der Regel besser 
beherrscht als der Besteller, alle zumutba- 
ren Vorsichtsmaßnahmen zu ergreifen, um 
das Auslaufen grbßerer Ölmengen zu ver- 
hindern. Das war schon bisher die Ansicht 
des Bundesgerichtshofs (BGH). In einem 
neueren Urteil hat er jetzt diese Haftungs- 
anforderungen noch' verscharft. Danach 
muß sich der Lieferant nicht nurvor Beginn 
der Füllung des Tanks von dessen ord- 
nungsgemäßen Zustand überzeugen, son- 
dern sich auch zu Beginn und imverlauf des 
Füllvorgangs immer wieder zu den Tanks 
begeben, um sich zu vergewissern, daß sie 
einwandfrei funktionieren. 

In dem vom Bundesgerichtshof entschie- 
denen Fall hatte sich derTankwagenfahrer 
lediglich zu Beginn des Füllvorganges 
davon überzeugt, daß die vorhandenen 
Tanks die bestellte Menge von 5.000 Litern 
fassen könnten, hatte den sogenannten 
Grenzwertgeber angeschlossen und dann 
etwa eine halbe Stunde land ,befüllt': Spä- 
ter hatte sich herausgestellt, daßdasHeizöl 
in großen Mengen in die Auffangwannen 
geflossen war, wo es knietief stand. Das Öl 
war an einem undichten Verbindungsstück 
zwischen dem Wandaustritt der Zuleitung 
und dem ersten Tank ausgeflossen. Der 
Bundesgerichtshof verurteilte den Heizbl- 
lieferanten zum Ersatz des hohen 
Schadens. Dabei führte - so der BGH -der 
mangelhafte Zustand der Tankanlage nicht 
zu einer Kürzung des Schadensersatz- 
anspruchs, weileinVerschuIden des Eigen- 
tümers nicht feststellbar war. 


